

## Intercambiando experiencias científicas

El intercambio de experiencias mediante eventos científicos, en una de las vías más enriquecedoras para compartir resultados de investigaciones en el contexto académico. A ello se quiere dedicar este Número Especial de RRP al cierre del 2023. La Universidad de las Ciencias Informáticas (UCI) celebró en este año la V Convención Científica Internacional UCIENCIA promoviendo la cooperación entre las instituciones participantes. En su organización se ubica el Simposio Internacional de Formación del profesional, en el que se desarrolló el I Taller Internacional de Educación Virtual y Tecnología Educativa. Disímiles fueron las ponencias presentadas de las cuales se seleccionaron las más destacadas para compartir con nuestros lectores.

Dos de ellas se corresponden con revisiones teóricas que abordan al estudiante y la interacción con el contenido en la educación a distancia; así como la formación de posgrado a distancia y sus principales características. Relevantes resultaron también los resultados de investigación con el estudio para la evaluación de la calidad de la formación a distancia; el aprendizaje móvil desde un diseño metodológico; las buenas prácticas para la producción de recursos educativos de calidad en la educación a distancia de conjunto y un sistema de apoyo estudiantil en esta misma modalidad.

Con mayor representación están las experiencias en la formación de ingenieros y arquitectos. En ella se presentaron prácticas sobre la preparación del claustro universitario para enfrentar los retos de la educación virtual en el posgrado; acciones metodológicas para el desarrollo de hábitos de estudio en el aprendizaje basado en proyectos; la producción de recursos educativos digitales; la utilización del entorno virtual de aprendizaje en el montaje de disciplinas; y las TAC para desarrollar el pensamiento reflexivo.

Aunque no forma parte de este evento, también se incluyeron en este número, artículos de historia y reflexión como resultado del concurso "El profesor ideal", convocado por la Asociación de Pedagogos de Cuba, APC de la CUJAE. En esta sección se premiaron las obras dedicadas a Ernesto Guevara y su labor como Educador Social. El profesor ideal en el siglo XXI desde la obra legada por José Martí; y el profesor universitario como guía ideal del PEA. Los exhortamos a disfrutar sus lecturas.

Dr. Liuris Rodríguez Castilla  
Editora de Referencia Pedagógica